

OSTEOTECA

Ficha técnica

Denominación:	Osteoteca
Cronología:	Desde el Paleolítico hasta la actualidad
N.º de piezas:	Supera los 5.000 individuos
Ubicación:	Laboratorio de Antropología. Departamento de Medicina Legal, Toxicología y Antropología Física. Facultad de Medicina. Avenida de la Investigación, 11. 18071, Granada
Titularidad:	Universidad de Granada
Responsables:	M.ª Inmaculada Alemán Aguilera
Dirección Web:	https://www.ugr.es/~legaltoxicoaf/antropo_index https://investiga.ugr.es/laboratorio-singular/antropologia-forense/



Historia

Esta valiosa colección empleada para la investigación cuenta con más de 5000 individuos enmarcados en diferentes periodos cronológicos que recorren la historia de la humanidad desde el Paleolítico hasta la actualidad.

Destaca, de entre este gran conjunto, su colección de individuos infantiles por ser la más completa a nivel internacional con la causa de la muerte, la edad y el sexo determinados, lo que en el caso de estos dos últimos parámetros es posible, incluso a partir de un fragmento de hueso, gracias a una novedosa técnica diseñada desde la propia Universidad de Granada.

La Osteoteca de la UGR, la más relevante a nivel nacional y una de las más importantes del mundo, surge de la mano del profesor Botella con la creación, en 1971, del Laboratorio de Antropología en la Facultad de Medicina, hoy el más completo de Europa y todo un referente a nivel internacional. En la actualidad, la colección es



UNIVERSIDAD DE GRANADA

Vicerrectorado de Extensión Universitaria,
Patrimonio y Relaciones Institucionales

objeto de estudio de más de 200 investigadores e investigadoras cada año, de una gran diversidad de disciplinas y países.

Entre las últimas incorporaciones a la colección destaca un conjunto de 300 individuos donados por la Universidad de Barcelona.

Bibliografía

Alemán, I. et al. (2012). The Granada osteological collection of identified infants and young children. *American journal of physical anthropology*, 149 (4), pp. 606-610.
<https://onlinelibrary.wiley.com/doi/10.1002/ajpa.22165>

Botella, M.C., Alemán, I., & Jiménez, S.A. (2000). *Los huesos humanos: manipulación y alteraciones*. Ediciones Bellaterra.

Multimedia

Laboratorio de Antropología de la Universidad de Granada
<https://www.youtube.com/watch?v=b1EwUcd9T3Y>

Video sobre el trabajo de Miguel Botella
https://www.youtube.com/watch?v=DmdPv_qnvfY

Exposiciones en las que ha participado

Sala Médica del MUSAL, exposición permanente. Espacio V Centenario.

Momias. Testigos del pasado, celebrada en el Parque de las Ciencias del 8 de octubre de 2015 a enero de 2016.